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➔
По сообщению представителей Минпромэнерго, госу-

дарство также будет развивать нанохимию — новую ме-
жотраслевую технологию, интегрирующую физику, химию
и биологию. Нанохимия занимается получением и изуче-
нием физико-химических свойств частиц величиной в не-
сколько нанометров (нанометр — это десять в минус де-
вятой степени, или одна миллиардная метра). При добав-
лении в существующее вещество наночастиц можно по-
лучить новый материал, который в тысячи раз превосхо-
дит по свойствам исходник.

ЗАГЛЯНУТЬ В 30-Е ГОДЫ Для того чтобы оп-
ределить, какие именно технологии станут для страны про-
рывными, Минпромэнерго решило провести форсайт, то
есть долгосрочный прогноз-предвидение развития хими-
ческой отрасли до 2030 года (форсайты отличаются от ака-
демических прогнозов более широким набором методов
сбора информации и вовлечением в составление докумен-
та большого круга заинтересованных лиц — представите-
лей бизнеса, научного сообщества, государства). Форсай-
ты бывают как федеральные, так и региональные. Напри-
мер, в прошлом году Институт статистических исследо-
ваний ГУ-ВШЭ и Республиканский фонд поддержки инно-
ваций Башкортостана провели форсайт по заказу Роснау-
ки РФ, чтобы спрогнозировать, каковы перспективы инно-
вационного развития региона. По итогам прогноза, среди
перспективных в том числе были названы химические и
биохимические направления — развитие разработок в об-
ласти живых систем, индустрия наносистем и материа-
лов (композиционные полимерные материалы и эластоме-
ры, керамические материалы, мембраны и каталитические
системы, объемные и поверхностные наноструктурные ма-
териалы), а одним из ключевых направлений развития —
создание новых поколений авиатехники на базе наноком-
позитов и наноматериалов (за рубежом в авиастроении
композитные материалы уже начали вытеснять традици-
онные для авиастроения металлы).

Работы по федеральному химическому форсайту на-
чались в начале этого года, первый этап закончится в сен-
тябре, а завершение возможно через год-два. Сейчас
представители науки и бизнеса участвуют в опросе по ме-
тоду Делфи (экспертный опрос) на предмет того, какие тех-
нологии в российской химии станут прорывными, как бу-
дет развиваться отрасль в зависимости от ключевых пово-
ротных событий в будущем (к примеру, сможет ли Россия
удержаться на мировых рынках в конкуренции с Китаем и
Ближним Востоком и что будет дальше в зависимости от
положительного или отрицательного исхода).

Гендиректор НИИТЭХИМа Михаил Васильев отметил,
что в идеале стратегию лучше было бы писать уже на ба-
зе результатов форсайта, чтобы понять, к каким пределам
мы стремимся.

Однако надо полагать, стратегию все-таки утвердят
раньше, чем через пару лет (хотя, если учесть, что доку-
мент обсуждается второй год, все возможно). В Минпро-
мэнерго отмечают, что стратегии каждые два-три года все
равно должны подвергаться корректировке, поэтому до-
кумент можно будет изменить с учетом итогов форсайта.
После того как стратегия развития химии будет принята, на
ее основе будет сформирована программа НИОКР, кото-
рая может получить господдержку.

Кроме того, научно-исследовательские работы в об-
ласти химии субсидируются через предоставление нало-
говых льгот (несколько особых экономических зон, в том
числе Томская технико-внедренческая ОЭЗ по разработке
новых материалов). В июле этого года президент Влади-
мир Путин подписал закон, согласно которому налогоп-
лательщики, финансирующие инновационную деятель-
ность, получают дополнительные преференции и льготы
по НДС, налогу на прибыль организаций и единому нало-
гу, уплачиваемому при использовании упрощенной систе-

мы налогообложения. К примеру, освобождаются от НДС
операции по передаче исключительных прав на изобре-
тения, промышленные образцы, полезные модели, прог-
раммы и базы данных. Компании, которые применяют «уп-
рощенку», могут относить такие затраты на расходы. Бу-
дут также освобождены от НДС и некоторые виды НИОКР,
а некоторые фонды поддержки научно и научно-техниче-
ской деятельности будут освобождены от налога на при-
быль. Имущество, которое используется для НИОКР, бу-
дет амортизироваться с ускоренным коэффициентом. Так-
же закон увеличивает норматив расходов отчислений на
формирование Российского фонда технологического раз-
вития и иных фондов финансирования НИОКР.

И наконец, сейчас российские химические НИИ полу-
чают средства от участия в конкурсах, которые проводит
по нескольким программам Федеральное агентство по на-
уке и инновациям. Правда, отдельной химической прог-
раммы не существует, однако научная мысль химиков тре-
буется при разработке большого количества проектов по
программе «Нанотехнологии и новые материалы» и ряда
проектов по программам «Энергетика и энергосбереже-
ние» и «Рациональное природопользование».

ВСЕ ПУТИ ВЕДУТ В ТОМСК Мировые хими-
ческие мейджоры ежегодно затрачивают на научные и
опытно-конструкторские работы миллиарды долларов или
евро. Например, гендиректор ЗАО БАСФ Петр Голицын
рассказал BG, что НИОКР стоят концерну BASF €1,2 млрд
в год (около €6 млн на один рабочий день) и распределя-
ются по всем направлениям производства. Разработки ве-
дутся и в классической промышленной химии, и в тонкой
химии, спецхимии, сегментах пластмасс, специальных по-
лимеров, катализаторов, лакокрасочных материалов,
строительной химии, добычи нефти и газа. К примеру, в
лакокрасочных материалах ученые разработали для BASF
нанотрубки для направления металлических частиц, что
позволяет добиться максимального блеска лака. А исполь-

зование новых продуктов в полиуретане позволяет изго-
тавливать подошвы-амортизаторы для кроссовок. По нап-
равлениям пластмасс концерн разработал пластмассовые
сумки из биоразлагаемых продуктов BASF ecoflex. Пласти-
ковые сумки до 40% состоят из органических материа-
лов, которые очень быстро разлагаются после того, как
сумка будет выброшена в мусор. Также концерн проводит
долгосрочные научно-исследовательские работы в обла-
сти средств зашиты растений. «Так как насекомые-вре-
дители постоянно увеличивают резистентность к гербици-
дам, пестицидам и фунгицидам, что заставляет нас посто-
янно усовершенствовать продукты,— отмечает Петр Го-
лицын.— По некоторым подразделениям (катализаторы,
топливные присадки.— BG) часть научно-исследователь-
ских работ ведется в России». Представитель BASF счита-
ет, что для российской отрасли наиболее многообещаю-
щей областью станет химия высокого передела, вместе с
потребительским спросом на химическую продукцию про-
изойдет качественный переход от крупнотоннажной химии
к более высокотехнологичной.

Одной из самых продвинутых в реализации инвестпро-
ектов корпораций является дочерняя компания «Газпро-
ма» «СИБУР Холдинг». Сейчас группа СИБУР строит на
площадке «Тобольскнефтехима» комплекс по производ-
ству пропилена (применяется для производства пластико-
вых стульев и столов, одноразовой посуды, игрушек, из-
делий для автомобильной промышленности) «Тобольск-
полимер». В 2010 году производство объемом
400–450 тыс. тонн полипропилена в год будет введено в
строй. В Нижегородской области совместно с компанией
Solvin, «дочкой» концерна Solvay, и по ее технологиям рос-
сийский холдинг реализует проект по строительству комп-
лекса производства ПВХ. Также у СИБУРа есть проект по
производству термоэластопластов (применяются в кро-
вельной промышленности, дорожном строительстве и
производстве обуви) на площадке «Воронежсинтезкау-
чука» и полиолефинов (полипропилена) совместно с
«Оренбурггазпромом».

В прошлом году СИБУР создал собственный научный
центр, куда вошли краснодарский «НИПИгазпереработ-
ка», который работает в области сбора, транспортировки и
переработки (в том числе глубокой) газа, и новое научное
учреждение НИОСТ, которое будет специализироваться на
НИОКР в сфере полимерных материалов. НИОСТ был за-
регистрирован в Томске в 2006 году.

Василий Номоконов из «СИБУР Холдинга» говорит,
что бюджет компании на научно-исследовательские и
опытно-конструкторские работы плавно растет и сейчас со-
ставляет 200 млн руб. в год. «Фактически мы ограничены
даже не нашим желанием финансировать это направле-
ние, а способностью подрядных организаций выполнять
работы по НИОКР на таком уровне качества и по тем инте-
ресующим нас направлениям, как бы мы хотели»,— гово-
рит господин Номоконов. До 2005 года весь бюджет на НИ-
ОКР компания тратила на работу с внешними научными
центрами и университетами по хоздоговорам. Однако в
мировой практике львиную долю научных работ химиче-
ские концерны выполняют собственными силами. Новые
экономичные технологии или технологии, дающие продукт
нового качества,— это одна из ключевых компетенций и
конкурентных преимуществ химических компаний. Эти
компетенции должны быть защищены, их необходимо сох-
ранить in house, в своих стенах.

Компания решила создать собственный центр именно
в Томске по нескольким причинам. СИБУР выбирал несто-
личный город, в котором сочеталось бы наличие рядом ву-
зов и академических НИИ, а также полимерного производ-
ства компании: стратегия СИБУРа предусматривает, что
основное развитие группы будет связано с производством
полимеров. «Именно в этой области нам нужен технологи-
ческий прорыв»,— отмечает Василий Номоконов.

В Томске оказалось все, что нужно компании,— «доч-
ка» «Томскнефтехим», на площадке которой создана ус-
тановка по производству сверхвысокомолекулярного по-
лиэтилена (СВМПЭ, применяется, к примеру, для произ-
водства бронежилетов, портовых отбойников и катков для
эскалаторов), недостроенный лабораторный корпус, силь-
ный научный потенциал как в самом Томске, так и в расп-
ложенном недалеко Новосибирске, где Институт катали-
за имени Борескова СО РАН выполнял работы по созда-
нию отечественных катализаторов для производства по-
лимерных материалов (полипропилена и полиэтилена).
Кроме того, открытие института в ОЭЗ позволит СИБУРу
сэкономить на налогообложении научных работ.

Сейчас в НИОСТе идет оснащение лабораторных корпу-
сов и площадок для опытно-промышленных установок, отк-
рытие института планируется через год. Однако в НИОСТе
уже появилось около 80 сотрудников (они пока работают в
помещениях «Томскнефтехима»), которых специалисты
холдинга искали во всех регионах с сильными нефтехи-
мическими вузами и среди победителей химических олим-
пиад. «Мы понимаем, что сейчас, без оборудования и пи-
лотных установок, ученые мало что могут сделать. С дру-
гой стороны, ждать, когда все начнет работать, а потом бро-
ситься в бой и набирать сотрудников, тоже неправильно.
Нужно время на притирку, отладку рабочих процессов».
Ученые ведут исследования по пяти темам. В частности, ра-
ботают над совершенствованием процесса получения
сверхвысокомолекулярного полиэтилена. «Этот материал
обладает высокой плотностью, но при этом для того, чтобы
на нем полноценно зарабатывать, нужно придумать, как пе-
рерабатывать СВМПЭ из порошка в товары народного пот-
ребления»,— комментирует Василий Номоконов. Также в
НИОСТе исследуется разработка критериев выбора ката-
лизаторов процесса дегидрирования в кипящем слое с уче-
том условий их эксплуатации. «Сейчас на рынке достаточ-
но много поставщиков катализаторов, и не всегда легко по-
добрать критерии его выбора. У одного катализатора, нап-
ример, выше селективность, но он вызывает коррозию
труб, по которым поставляется. При использовании этого
катализатора приходится чаще останавливаться, чаще за-
менять оборудование, и мы потеряем деньги. Кроме того,
важно уметь правильно загружать катализаторы, правиль-
но генерировать, правильно ими пользоваться. Одна из за-
дач ученых — объехать большинство наших предприя-
тий, где используются катализаторы дегидрирования, и по-
мочь нам эти критерии выработать, чтобы потом их при-
менить на практике и установить соотношение цена-каче-
ство тех предложений, которые мы получаем».

Еще одна работа НИОСТ — совместно с Институтом
катализа запустить пилотную установку по производству
титаномагниевого катализатора в опытно-промышлен-
ных партиях. Это катализатор нового поколения, который
используется во всем мире, но в России пока не произво-
дится. Строительство установки находится в завершаю-
щей стадии.

«В области создания базовой науки, думаю, мы не-
сколько опережаем конкурентов. Это залог долгосрочно-
го конкурентного преимущества,— воодушевлен Василий
Номоконов.— Но в краткосрочной перспективе, думаю,
это не сильно влияет на наше соревнование с конкурента-
ми, поскольку важнее уметь получать или покупать нуж-
ные технологии и быстро строить установки. К сожалению,
некоторые наши конкуренты это делают быстрее нас. Нап-
ример, 

”
Нижнекамскнефтехим“. Мы относительно моло-

дая менеджерская команда, но стараемся быстро учиться.
И достаточно быстро приобретем важный навык — вы-
бирать нужные технологии и быстро строить установки.
Эти навыки во многом на всем постсоветском простран-
стве были утрачены, кроме таких счастливых исключений,
как 

”
Нижнекамскнефтехим“. Потому что в 90-е годы прош-

лого века ничего не строилось».
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